



**RENCANA PEMBELAJARAN SEMESTER GANJIL 2016/2017
PELAKSANA AKADEMIK MATAKULIAH UMUM (PAMU)
UNIVERSITAS ESA UNGGUL**

Mata Kuliah	: Hukum Perbankan	Kode MK	: HBI 522
Mata Kuliah Prasyarat	: -	Bobot MK	: 2 sks
Dosen Pengampu	: Irdanuraprida Idris, SH, MH	Kode Dosen	: 6241
Alokasi Waktu	: Tatap muka 14 x 100 menit, tidak ada praktik, tidak ada online		
Capaian Pembelajaran	: <ol style="list-style-type: none"> 1. Mahasiswa mampu memahami hakekat Hukum Perbankan dan dapat menerapkannya pada karya tulis ilmiah. 2. Mahasiswa mampu memahami konsep-konsep transaksi perbankan yang selalu bersinggungan dengan berbagai ketentuan Peraturan Perundang-undangan yang berlaku dalam bidang Perbankan. 3. Mahasiswa mampu menuangkan konsep-konsep transaksi Perbankan yang dapat disampaikan pada diskusi melalui presentasi kelas. 		

SESI	KEMAMPUAN AKHIR	MATERI PEMBELAJARAN	BENTUK PEMBELAJARAN	SUMBER PEMBELAJARAN	INDIKATOR PENILAIAN
1	Mahasiswa mampu memahami dan menerangkan tentang Sejarah dan Subyek Hukum Perbankan.	Sejarah Perbankan: sebagai hystorical latar belakang kegiatan transaksi perbankan Subyek Hukum Perbankan: Memahami siapa sajakah yang cakap melakukan kegiatan transaksi perbankan	1. Metoda <i>contextual instruction</i> 2. Media : kelas, komputer, <i>LCD</i> , <i>whiteboard</i> .	1. Drs. M. Djumhana, Hukum Perbankan Indonesia, Pen: PT Citra Aditya Bhakti, Bandung : 2000 2. Widjanarto, Hukum dan Ketentuan Perbankan di Indonesia, Pen: Pustaka Utama Grafiti, Jakarta: 2000	1. Mampu memahami dan menjelaskan Sejarah Perbankan. 2. Mampu memahami dan menjelaskan peran-peran Subyek Hukum Perbankan
2	Mahasiswa mampu memahami dan menerangkan Sistem Keuangan dan Sistem Perbankan di Indonesia	Sistem Keuangan dan Sistem Perbankan di Indonesia; Yang terdiri dari: a. Unsur-unsur dalam sistem Keuangan b. Sistem Perbankan	1. Media : <i>contextual instruction</i> 2. Media : kelas, komputer, <i>LCD</i> , <i>whiteboard</i>	1. Drs. M. Djumhana, Hukum Perbankan Indonesia, Pen: PT Citra Aditya Bhakti, Bandung : 2000 2. Widjanarto, Hukum dan Ketentuan Perbankan di	1. Mampu memahami dan menjelaskan Sistem Keuangan dan Sistem Perbankan yang berlaku

				Indonesia, Pen: Pustaka Utama Grafiti, Jakarta: 2000	2. Mampu memahami dan menjelaskan Unsur-unsur dalam sistem keuangan dan sistem perbankan
3	Mahasiswa mampu membahas tentang Pendirian Bank, pengertian dan wewenang kantor bank.	Pendirian Bank, pengertian dan wewenang kantor Bank: a. Memahami persyaratan dan prosedur pendirian Bank; b. Pengertian kantor Bank dan wewenangnya	1. Metoda : <i>contextual instruction</i> 2. Media : kelas, komputer, <i>LCD</i> , <i>whiteboard</i>	1. Drs. M. Djumhana, Hukum Perbankan Indonesia, Pen: PT Citra Aditya Bhakti, Bandung : 2000 2. Widjanarto, Hukum dan Ketentuan Perbankan di Indonesia, Pen: Pustaka Utama Grafiti, Jakarta: 2000 3. Peraturan Bank Indonesia (PBI)	Mampu memahami dan menjelaskan kewenangan-kewenangan yang dimiliki antara kantor pusat dan kantor cabang dari Perbankan.
4	Mahasiswa mampu membahas tentang Bank Indonesia itu sendiri	Pembahasan terkait Bank Indonesia terdiri dari: a. Dasar Pendiannya, Status dan tujuannya b. Tugas dan kewenangnya c. Pengawasan dan Pembinaan	1. Metoda : <i>contextual instruction</i> 2. Media : kelas, komputer, <i>LCD</i> , <i>whiteboard</i> ,	1. Drs. M. Djumhana, Hukum Perbankan Indonesia, Pen: PT Citra Aditya Bhakti, Bandung : 2000 2. Widjanarto, Hukum dan Ketentuan Perbankan di Indonesia, Pen: Pustaka Utama Grafiti, Jakarta: 2000 3. Peraturan Bank Indonesia (PBI)	1. Mampu Memahami dan Menjelaskan materi tentang Dasar pendirian Bank indonesia 2. Mampu Memahami dan Menjelaskan Tugas dan kewenangan BI

5	Mahasiswa mampu mengumpulkan teori dari berbagai sumber teori untuk memahami Sumber-sumber Dana Perbankan.	Sumber dana Perbankan: a. Simpanan (giro, tabungan, deposito, dll) b. Sumber dana lainnya c. Kepemilikan dan Modal Bank	1. Media : contextual instruction 2. Media : kelas, komputer, LCD, whiteboard	1. Drs. M. Djumhana, Hukum Perbankan Indonesia, Pen: PT Citra Aditya Bhakti, Bandung : 2000 2. Widjanarto, Hukum dan Ketentuan Perbankan di Indonesia, Pen: Pustaka Utama Grafiti, Jakarta: 2000 3. Peraturan Bank Indonesia (PBI)	1. Mampu Memahami dan Menjelaskan Sumber-sumber Dana Perbankan 2. Mampu Memahami dan Menjelaskan Kepemilikan dan Modal Bank
6	Mahasiswa mampu membahahas dan merumuskan mengenai Perkreditan Perbankan	Perkreditan Perbankan: a. Pengertian dan Unsur-unsur kredit b. Fungsi dan dasar pemberian kredit c. Penggolongan dan proses pemberian kredit d. Bentuk dan isi perjanjian kredit e. Penilaian tingkat kelayakan kredit.	1. Media <i>problem base learning</i> 2. Media : kelas, komputer, LCD, whiteboard	1. J. Satrio, SH, “Hukum Perikatan, Perikatan Pada Umumnya”, Penerbit Alumni, Bandung 1993 2. Prof. R. Subekti, SH, “Hukum Perjanjian”, Pen. PT Citra Aditya Bakti, Bandung 1995 3. Abdulkadir Muhammad, SH, “Hukum Perikatan”, Pen. PT. Citra Aditya Bakti, Bandung 1992	1. Mampu Memahami dan Menjelaskan Pengertian dan Unsur-unsur Perkreditan Perbankan 2. Mampu Memahami dan Menjelaskan Fungsi dan dasar Pemberian Kredit
7	Mahasiswa mampu menjelaskan hakekat Jaminan dan nilai-nilai Jaminan yang berlaku dalam Hukum Kebendaan	Jaminan : a. Pengertian Jaminan dan Agunan b. Fungsi Jaminan c. Macam-macam Jaminan	1. Metoda: <i>contextual instruction</i> 2. Media : kelas, komputer, LCD, whiteboard.	1. KUHPerdato 2. UU No.10 tahun 1998 tentang Perbankan 3. Siswanto Sutoyo, “Analisa Kredit Bank Umum”, PT. Pustaka Binaman Pressiondo, Jakarta 1995	Mampu Memahami dan Menjelaskan Jaminan dan nilai-nilai Jaminan didasarkan Ilmu Hukum Kebendaan.

8	Mahasiswa mampu menjelaskan hakekat Kredit Sindikasi	Kredit Sindikasi: a. Pengertiannya b. Alasan Sindikasi c. Proses Kredit Sindikasi	1. Metoda : <i>contextual instruction</i> 2. Media : kelas, komputer, <i>LCD</i> , <i>whiteboard</i> .	1. Munir Fuady, SH, MH, LL.M, “Hukum Perkreditan Kontemporer”, Pen. PT. Citra Aditya Bakti, Bandung 1996. 2. DR. Sutan Remy Sjahdeini, SH, “Kebebasan Berkontrak dan Perlindungan yang Seimbang Bagi Para Pihak Dalam Perjanjian Kredit Bank di Indonesia, Jakarta 1993.	Mampu Memahami dan Menjelaskan hakekat Kredit Sindikasi.
9	Mahasiswa mampu menerangkan Jasa-jasa / Pelayanan Perbankan.	Jasa-jasa / Pelayanan Perbankan : a. Transfer b. Inkasso c. Kliring d. Bank Garansi e. Safe Deposit Box f. Custodian g. ATM h. Traveller’s Check i. Credit Card	1. Metoda : <i>contextual instruction</i> 2. Media : kelas, komputer, <i>LCD</i> , <i>whiteboard</i> .	1. Drs. M. Djumhana, Hukum Perbankan Indonesia, Pen: PT Citra Aditya Bhakti, Bandung : 2000 2. Widjanarto, Hukum dan Ketentuan Perbankan di Indonesia, Pen: Pustaka Utama Grafiti, Jakarta: 2000 3. Peraturan Bank Indonesia (PBI)	Mampu Memahami dan Menjelaskan Jasa-jasa / Pelayanan Perbankan.
10	Mahasiswa mampu menjelaskan Materi tentang Bank dan Transaksi Perdagangan Dalam Negeri.	Bank dan Transaksi Perdagangan Dalam Negeri: a. Surat Kredit Berdokumen Dalam Negeri b. Dasar Pengaturan c. Dokumen yang dipergunakan	1. Metoda : <i>contextual instruction</i> 2. Media : kelas, komputer, <i>LCD</i> , <i>whiteboard</i> .	1. Drs. M. Djumhana, Hukum Perbankan Indonesia, Pen: PT Citra Aditya Bhakti, Bandung : 2000 2. Widjanarto, Hukum dan Ketentuan Perbankan di Indonesia, Pen: Pustaka Utama Grafiti, Jakarta: 2000 3. Peraturan Bank Indonesia (PBI)	Mampu Memahami dan Menjelaskan materi Bank dan Transaksi Perdagangan Dalam Negeri

11	Mahasiswa mampu menjelaskan Materi tentang Bank dan Transaksi Perdagangan Internasional	Bank dan Transaksi Perdagangan Internasional : a. Pengertian Devisa dan <i>Letter of Credit (L/C)</i> b. Cara-cara pembayarannya c. Mekanisme nya d. Manfaat penggunaannya e. Dokumen-dokumen yang dipergunakannya f. Tanggung Jawab Bank	1. Metoda : <i>contextual instruction</i> 2. Media : kelas, komputer, <i>LCD</i> , <i>whiteboard</i> .	1. UCP 600 2. KUHPerdata 3. Drs. M. Djumhana, Hukum Perbankan Indonesia, Pen: PT Citra Aditya Bhakti, Bandung : 2000 4. Widjanarto, Hukum dan Ketentuan Perbankan di Indonesia, Pen: Pustaka Utama Grafiti, Jakarta: 2000 5. Peraturan Bank Indonesia (PBI)	Mampu Memahami dan menjelaskan materi Bank dan Transaksi Perdagangan Internasional
12	Mahasiswa mampu menjelaskan materi tentang Surat Berharga dan Warkat Perbankan, Pasar Uang dan Pasar Modal.	Warkat-warkat Surat Berharga: a. Cek b. Bilyet Giro c. Promes d. Wesel e. SBI dan SBPU f. Commercial Paper	1. Metoda : <i>contextual instruction</i> 2. Media : kelas, komputer, <i>LCD</i> , <i>whiteboard</i> .	1. Kitab Undang-undang Hukum Dagang (KUHD) 2. Drs. M. Djumhana, Hukum Perbankan Indonesia, Pen: PT Citra Aditya Bhakti, Bandung : 2000 3. Widjanarto, Hukum dan Ketentuan Perbankan di Indonesia, Pen: Pustaka Utama Grafiti, Jakarta: 2000 4. Abdulkadir Muhammad, SH, "Hukum Dagang Tentang Surat-Surat Berharga", Pen. PT. Citra Aditya Bakti, Bandung 1992 5. Peraturan Bank Indonesia (PBI)	Mampu Memahami dan Menjelaskan semua warkat-warkat yang berhubungan dengan Surat Berharga.
13	Mahasiswa mampu menjelaskan Restrukturisasi Kredit	Restrukturisasi Kredit Perbankan: a. Upaya	1. Metoda : <i>small group discussion</i> 2. Media : kelas,	1. Ketentuan Bank Indonesia 2. KUHPerdata 3. Hasanuddin Rachman, SH,	Mampu Memahami dan Menjelaskan materi Restrukturisasi Kredit

	Perbankan	penyelamatan Kredit b. Jenis-jenis penyelamatan kredit	komputer, <i>LCD</i> , <i>whiteboard</i>	“Aspek-aspek Hukum Pemberian Kredit Perbankan di Indonesia, Pen. PT Citra Aditya Bakti, Bandung 1995.	
14	Mahasiswa mampu menjelaskan Rahasia Bank sebagai Tindak Pidana Perbankan	Rahasia Bank: a. Ruang Lingkup Rahasia Bank b. Pihak-pihak yang bertanggung jawab c. Pengecualian Rahasia Bank d. Pemblokiran dan Penyitaan	1. Metoda <i>small group discussion</i> 2. Media : kelas, komputer, <i>LCD</i> , <i>whiteboard</i>	1. Kitab Undang-undang Hukum Pidana (KUHP) 2. Drs. M. Djumhana, Hukum Perbankan Indonesia, Pen: PT Citra Aditya Bhakti, Bandung : 2000 3. Widjanarto, Hukum dan Ketentuan Perbankan di Indonesia, Pen: Pustaka Utama Grafiti, Jakarta: 2000 4. Peraturan Bank Indonesia (PBI) 5.	1. Mampu Memahami dan Menjelaskan Rahasia Bank 2. Mampu memahami dan menjelaskan pihak-pihak yang bertanggung jawab atas Rahasi abank tersebut 3. Mampu Memahami dan menjelaskan bahwa Rahasia Bank itu merupakan bagian dari Tindak Pidana Perbankan (Tindak Pidana Ekonomi)

EVALUASI PEMBELAJARAN

SESI	PROSE-DUR	BEN-TUK	SEKOR ≥ 77 (A / A-)	SEKOR ≥ 65 (B- / B / B+)	SEKOR ≥ 60 (C / C+)	SEKOR ≥ 45 (D)	SEKOR < 45 (E)	BOBOT
1	<i>Pretest test</i>	Tes tulisan (UTS)	Merumuskan tentang Sejarah dan Subyek Hukum Perbankan	Merumuskan tentang Sejarah dan Subyek Hukum Perbankan dengan sangat Tepat	Merumuskan tentang Sejarah dan Subyek Hukum Perbankan dengan Tepat	Merumuskan tentang Sejarah dan Subyek Hukum Perbankan dengan Kurang Tepat.	Tidak Merumuskan tentang Sejarah dan Subyek Hukum Perbankan.	5 %
2	<i>Pre test dan post test</i>	Tes tulisan (UTS)	Merumuskan pengertian Sistem Keuangan dan Sistem Perbankan di Indonesia	Merumuskan pengertian Sistem Keuangan dan Sistem Perbankan di Indonesia dengan sangat Tepat	Merumuskan pengertian Sistem Keuangan dan Sistem Perbankan di Indonesia dengan Tepat	Merumuskan pengertian Sistem Keuangan dan Sistem Perbankan di Indonesia dengan Kurang Tepat	Tidak Merumuskan pengertian Sistem Keuangan dan Sistem Perbankan di Indonesia .	5 %
3	<i>Pre test, progress test dan post test</i>	Tes tulisan (UTS)	Merumuskan tentang Pendirian Bank, pengertian dan wewenang kantor bank.	Merumuskan tentang Pendirian Bank, pengertian dan wewenang kantor bank dengan sangat Tepat	Merumuskan tentang Pendirian Bank, pengertian dan wewenang kantor bank dengan Tepat	Merumuskan tentang Pendirian Bank, pengertian dan wewenang kantor bank dengan Kurang Tepat	Tidak Merumuskan tentang Pendirian Bank, pengertian dan wewenang kantor bank.	5 %
4	<i>Post test</i>	Tes tulisan (UTS)	Merumuskan tentang Dasar pendirian Bank Indonesia	Merumuskan tentang Dasar pendirian Bank Indonesia dengan Sangat Tepat	Merumuskan tentang Dasar pendirian Bank Indonesia dengan Tepat	Merumuskan tentang Dasar pendirian Bank Indonesia dengan Kurang Tepat	Tidak menguraikan tentang Dasar pendirian Bank Indonesia.	5 %
5	<i>Post test</i>	Tes tulisan (UTS)	Merumuskan Materi Sumber-sumber Dana Perbankan.	Merumuskan Sumber-sumber Dana Perbankan.dengan Sangat Tepat	Merumuskan Sumber-sumber Dana Perbankan.dengan Tepat	Merumuskan Sumber-sumber Dana Perbankan.dengan Kurang Tepat	Tidak Merumuskan Sumber-sumber Dana.	5%

6	<i>Post test</i>	Tes tulisan (UTS)	Merumuskan mengenai Materi Perkreditan Perbankan	Merumuskan mengenai Materi Perkreditan Perbankan dengan Sangat Tepat.	Merumuskan mengenai Materi Perkreditan Perbankan dengan Tepat.	Merumuskan mengenai Materi Perkreditan Perbankan dengan Kurang Tepat.	Tidak Merumuskan mengenai Materi Perkreditan Perbankan .	10 %
7	<i>Post test</i>	Tes tulisan (UTS)	Mahasiswa Mampu Merumuskan Hakekat Jaminan dan nilai-nilai Jaminan yang berlaku dalam Hukum Kebendaan	Merumuskan hakekat Jaminan dan nilai-nilai Jaminan yang berlaku dalam Hukum Kebendaan dengan Sangat Tepat	Merumuskan hakekat Jaminan dan nilai-nilai Jaminan yang berlaku dalam Hukum Kebendaan dengan Tepat	Merumuskan hakekat Jaminan dan nilai-nilai Jaminan yang berlaku dalam Hukum Kebendaan dengan Kurang Tepat	Tidak Merumuskan hakekat Jaminan dan nilai-nilai Jaminan yang berlaku dalam Hukum Kebendaan.	15 %
8	<i>Post test</i>	Presentasi	Mahasiswa mampu menjelaskan hakekat Kredit Sindikasi	Merumuskan hakekat Kredit Sindikasi dengan Sangat Tepat.	Merumuskan hakekat Kredit Sindikasi dengan Tepat.	Merumuskan hakekat Kredit Sindikasi dengan Kurang Tepat.	Tidak Merumuskan hakekat Kredit Sindikasi	5%
9	<i>Post test</i>	Presentasi	Mahasiswa mampu menerangkan Jasa-jasa / Pelayanan Perbankan..	Merumuskan Jasa-jasa / Pelayanan Perbankan dengan Sangat Tepat.	Merumuskan Jasa-jasa / Pelayanan Perbankan dengan Tepat.	Merumuskan Jasa-jasa / Pelayanan Perbankan dengan Kurang Tepat.	Tidak Merumuskan Jasa-jasa / Pelayanan Perbankan.	5%
10	<i>Post test</i>	Presentasi	Mahasiswa mampu menjelaskan Materi tentang Bank dan	Merumuskan Materi tentang Bank dan	Merumuskan Materi tentang Bank dan	Merumuskan Materi tentang Bank dan	Tidak Merumuskan Materi tentang	5%

			Transaksi Perdagangan Dalam Negeri.	Transaksi Perdagangan Dalam Negeri dengan sangat Tepat.	Transaksi Perdagangan Dalam Negeri dengan Tepat.	Transaksi Perdagangan Dalam Negeri dengan Kurang Tepat.	Bank dan Transaksi Perdagangan Dalam Negeri	
11	<i>Post test</i>	Presentasi	Mahasiswa mampu menjelaskan Materi tentang Bank dan Transaksi Perdagangan Internasional.	Merumuskan Materi tentang Bank dan Transaksi Perdagangan Internasional dengan Sangat Tepat	Merumuskan Materi tentang Bank dan Transaksi Perdagangan Internasional dengan Tepat	Merumuskan Materi tentang Bank dan Transaksi Perdagangan Internasional dengan Kurang Tepat	Tidak Merumuskan Materi tentang Bank dan Transaksi Perdagangan Internasional	5%
12	<i>Post test</i>	Presentasi	Mahasiswa mampu menjelaskan materi tentang Surat Berharga dan Warkat Perbankan, Pasar Uang dan Pasar Modal.	Merumuskan materi tentang Surat Berharga dan Warkat Perbankan, Pasar Uang dan Pasar Modal dengan Sangat Tepat	Merumuskan materi tentang Surat Berharga dan Warkat Perbankan, Pasar Uang dan Pasar Modal dengan Tepat	Merumuskan materi tentang Surat Berharga dan Warkat Perbankan, Pasar Uang dan Pasar Modal dengan Kurang Tepat	Tidak Merumuskan materi tentang Surat Berharga dan Warkat Perbankan, Pasar Uang dan Pasar Modal.	5%
13	<i>Post test</i>	Presentasi	Mahasiswa mampu menjelaskan Restrukturisasi Kredit Perbankan	Merumuskan Restrukturisasi Kredit Perbankan dengan Sangat Tepat	Merumuskan Restrukturisasi Kredit Perbankan dengan Tepat	Merumuskan Restrukturisasi Kredit Perbankan dengan Kurang Tepat	Tidak Merumuskan Restrukturisasi Kredit Perbankan	10 %

14	<i>Post test</i>	Presentasi	Mahasiswa mampu menjelaskan Rahasia Bank sebagai Tindak Pidana Perbankan	Merumuskan Materi Rahasia Bank sebagai Tindak Pidana Perbankan dengan Sangat Tepat	Merumuskan Materi Rahasia Bank sebagai Tindak Pidana Perbankan dengan Tepat	Merumuskan Materi Rahasia Bank sebagai Tindak Pidana Perbankan dengan Kurang Tepat	Tidak Merumuskan Materi Rahasia Bank sebagai Tindak Pidana Perbankan	15 %
----	------------------	------------	--	--	---	--	--	------

Komponen penilaian :

1. Kehadiran = 15 %
2. Tugas = 20 %
3. UTS = 30 %
4. UAS = 35 %

**Mengetahui,
Ketua Program Studi,**

Nurhayani, SH, MH

Jakarta, 28 Oktober 2016

Dosen Pengampu,

Irdanuraprida Idris, SH, MH